
 المحاضرة الثانية عشرة:

 .اسم الفاعل وعمله وصيغ المبالغة

 د. وردة قواسمية.

 الأسماء المشتقة: -

م اسعلى سبعة أنواع من الأسماء هي:  المشتقاتيطلق علماء الصرف مصطلح     
الفاعل، اسم المفعول، الصفة المشبهة، اسم التفضيل، اسم المكان، اسم الزمان، 

 اسم الآلة.

 اسم الفاعل:  -
  تعريفه: -1

هو اسم يشتق من الفعل للدلالة على وصف من قام بالفعل، او هو اسم مشتق      
 ،ك  ح  ض  من  ك  اح  ض  ويدل على الحدث وفاعله، مثل:  ،من الفعل على صيغة خاصة

 .م  ر  ك  أ  من  م  ر  ك  م  و

 صياغته: -2

، أ  ر  / ق  ب  ات  ك   ،ب  ت  ك  ، نحو: فاعلمن الثلاثي المجرد على وزن  يصاغ اسم الفاعل    
 مع ملاحظة الآتي: ،ل  اخ  ، د  ل  خ  / د  ب  ار  ، ض  ب  ر  / ض  ئ  ار  ق  

   ام  ص  العين بالواو أو الياء، قلبت عينه همزة، نحو:  اذا كان الفعل أجوفا معتل ،
 .ع  ائ  ، ب  ع  ي/ ب  م  ائ  ص  

  ،اذا كان الفعل اجوفا وعينه واو صريحة أو ياء صريحة، بقيت على حالها
 .د  اي  ، ح  د  ي  / ح  ل  او  ، ح  ل  و  ح  نحو: 



  اذا كان الفعل ناقصا يعامل اسم الفاعل هنا معاملة الاسم المنقوص، فيجوز
رأيت ، جاء الداعيحذف لامه وهي الياء مالم يكن معرفا أو مضافا، نحو: 

 .اع  ا أو د  ي  اع  د  

عة ر حروف المضا بإبداليصاغ اسم الفاعل من غير الثلاثي على وزن مضارعه     
، ر  ف  غ  ت  س  ، ا  ق  د   ص  ت  ، م  ق  د  ص  / ت  ن  س  ح  ، م  ن  س  ح  أ  ر، نحو: ميما مضمومة وكسر ما قبل الآخ

 مع ملاحظة الآتي:  ،ر  ف  غ  ت  س  م  

   ه يبقى على حاله في اسم الفاعل، نحواذا كان الحرف الذي قبل الآخر ألفا فإن :
 .ال  ت  خ  ، م  ال  ت  ، اخ  ار  ت  خ  ، م  ار  ت  اخ  

 ل  ت  ح  ، م  ل  ت  اح  ، نحو: فيه ادغام العين ل  ع  ت  ف  ا  كان الفعل على وزن  اذا. 

هذا وقد وردت صيغ قياسية لاسم الفاعل لا تخضع للقاعدة السابقة، من هذه     
 الصيغ:

  ر  ات  س   اب  ج  ، ومعناه: ح  ور  ت  س  م   اب  ج  ، من ذلك قولهم: ح  ول  ع  ف  م  صيغة. 
  أي: ٌ  يسل  ج   ل  ج  ، ور  م  ل  ؤ  م   ث  د  ، وتعني: ح  يم  ل  أ   ث  د  ، من ذلك: ح  يل  ع  ف  صيغة ،

 .س  ال  ج  م  

 صيغ المبالغة: 

لاسم الفاعل صيغ أخرى لا تفيد الدلالة على الحدث وفاعله فحسب، بل تضيف     
لا تفيد المشي مرة واحدة بل مرات  اء  ش  م   ــــكلمة، فالمبالغةالى ذلك دلالة ثالثة هي 

 كثيرة.

ا مال، فأم  وفيها قليل الاستع ،صيغا كثيرة، فيها المشهور للمبالغةاستعملت العرب    
 المشهور فهو:

 .اء  شَ ، م  ال  تَ ، ق  م  لَا ، نحو: ع  ال  ع  ف   -
 .ار  ذ  ه  ، م  ام  د  ق  نحو: م  ، ال  ع  ف  م   -



 .ول  ك  ، أ  ور  ب  ، ص  ور  ك  ، نحو: ش  ول  ع  ف   -
 .ير  د  ، ق  ير  ص  ، ن  يم  ل  ، نحو: ع  يل  ع  ف   -
 .ق  ب  ، ل  ن  ط  ، ف  ر  ذ  ، نحو: ح  ل  ع  ف   -

 وهناك صيغ أخرى لكنها قليلة الاستعمال منها: 

 .وس  اس  ، ج   وق  ار  نحو: ف   ،ول  اع  ف   -
 .ير  ك   ، س  يق  د   نحو: ص   ،يل  ع   ف   -
 .ير  ط  ع  ، نحو: م  يل  ع  ف  م   -
 .ة  ز  م  ، ل  ة  ز  م  ، نحو: ه  ة  ل  ع  ف   -

 ملاحظة: 

الأصل في صيغ المبالغة أن تشتق من الفعل الثلاثي، لكن ورد بعضها مشتقا من     
 .ان  و  ع  م  من  ان  ع  أ  ، واك  ر  د  من  ك  ر  د  أ  غير ثلاثي، نحو: 


